
在调研过程中，省政协委员宋
传杰现场对环保数据的真实性进
行了验证。

在泉城广场监测点，宋传杰留
心看了一眼监测仪器上的PM2 . 5

实时数据，显示的是300多。到了济
南市环境监测站，宋传杰委员特意
让工作人员调出济南市环境质量
状况发布平台中泉城广场的数据，
显示的是“331”。宋传杰说，“对，这
个数据跟我刚才看到的差不多。”

当工作人员介绍济南市15个
监测点位中，有8个国控点时，宋传
杰特意调出中国环境监测总站的
数据。“这上面怎么只显示了7个？
不是有8个吗？”宋传杰问道。工作
人员解释说，因为故障，数据传输
中断了。

本报记者 刘红杰 任志方

为验证真实性

委员默记数据

本报济南1月22日讯（记者
刘红杰 任志方） 济南近日

大雾弥漫，出现多个重度以上污
染天气，济南改善空气质量还需
要做哪些工作？此事引发新一届
省政协委员的高度关注。22日，
在省两会召开前夕，本报张刚大
篷车搭载五位省政协委员，对济
南市空气质量进行调研。

下午两点，九三学社山东省
委副主委宋传杰，省政府参事、
山东建筑大学教授邓相超，山东

建筑大学教授陈宝明，民进山东
省委秘书长郭永军，省卫生厅卫
生监督所副调研员张荣新五位
政协委员来到位于济南泉城广
场科技馆楼顶的空气监测站。

“数据是实时监测吗？多长
时间发布一次？”“上传到监测中
心站以后会不会有工作人员修
改？”对于省政协委员们抛出的
一连串问题，济南市环境监测站
大气自动科科长吕波一一进行
了解答：“不会，所有的数据都是

实时传送，不经修改，每小时发
送一次。”

吕波说，别看这些设备不起
眼，却身价不菲，是耗费两千多
万元从美国进口的。这些仪器自
动监测生成数据，然后实时上传
到发布平台。

在泉城广场监测点现场查
看后，五位政协委员又赶往济南
市环境监测站。在济南市环境监
测中心站会议室的大屏幕上，工
作人员调出了整个济南市的空

气环境质量监测站分布情况。
陈宝明委员建议，“别等污染

了再预警，尽可能提前发布预
警。”

委员们表示，经过实地调
研，对济南市空气质量监测有了
更清楚的认识。“十年前，济南的
冬天有三分之一是灰蒙蒙的，空
气质量很不好，这些年环保部门
做了很多工作，希望以后的环保
力度更大，济南能有更多的晴朗
天。”郭永军委员说。

空气监测数据会不会被改？
省政协委员乘张刚大篷车调研济南空气质量，一连串问题意在“问天”

省政协委员张荣新对前几日
济南的应急措施效果非常关注。

“前几日的限行政策实施有效果
吗？有没有对限行前后的空气质量
状况做对比？”他说。

济南市环境监测站大气自动
科科长吕波解释说，现在还不好说
限行能对减轻空气污染有多大的
效果，大气污染是一个综合因素，
而且是一个区域性污染。即使把济
南市的所有企业全部关闭、车辆全
部限行，济南也未必不污染。但限
行肯定对减轻污染是有效果的，具
体效果还有待进一步研究。目前来
看，除了限行，提高油品质量非常
关键。

省政协委员宋传杰说，限行也
要注意公平。1 . 0的排量和5 . 7的排
量不应该一样。“如果1 . 0的排量限
行一天，5 . 7的排量至少要限行5

天。谁排放得多，谁就应该多负
责。”本报记者 刘红杰 任志方

限行效果如何

目前还不好说

本报济南1月22日讯（记者
邢振宇）“治理恶劣空气污染必须
实行长效措施，济南要学习北京实
行单双号限行。”省政协委员李越中
认为，雾霾天气是一种警告，整治措
施不能来一下就完了，要制定出台
各种防范措施，长期坚持下去。

“前不久，环保部公布的重点
城市空气质量日报，全国十大污染
最重城市中我省有四个。”省政协
委员曾振宇在调研中发现，不仅济
南空气污染严重，大气污染、水污
染、土地污染等等污染非常严重的
地区还有不少，以淄博为例：恶性
肿瘤已成为淄博市疾病监测系统
居民第二大死因。

曾振宇说，我省应加快调整产
业结构的步伐，与浙江、广东等省
份相比，我省还有差距，“以济南为
例，城区大烟囱就近百个，电厂、钢
铁、炼化等企业遍布省城，据有关
媒体统计，污染源多达 1 3 0 0 0多
个。”

曾振宇建议，用绿色GDP考核
干部政绩，时不我待。此外，曾振宇
认为，面对不断恶化的生态环境、
百姓担忧的食品安全，政府部门应
当有所作为，如对于环评报告应该
增加公众参与。

政协委员建议：

治污要考干部

环评须百姓参与
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为啥指数到500就“爆表”
就公众关心的问题，政协委员现场问，环保部门现场答
本报记者 刘红杰 任志方

省政协委员宋传杰对现在
监测点位的选取有很大的兴
趣。“这些监测点的空气质量能
代表济南市的真实水平吗？”

济南市环境监测站大气自
动科科长吕波介绍说，济南共
有15个空气环境质量自动监测
站。“这些点位的选取充分考虑
了城市多年的环境空气质量状
况及变化趋势、产业和能源结
构特点、人口分布情况、地形和
气象条件等因素，充分考虑监
测数据的代表性，能客观反映
环境空气污染对市民生活环境
的影响。”

吕波说，13个监测点分布

在了绕城高速内，剩余的两个
分别是济南西营镇的跑马岭子
站和长清区委党校子站，跑马
岭子站监测点由于区域空气质
量良好，属于城市清洁对照点。

听到吕波的介绍，省政协委
员郭永军继续发问，“绕城高速
内的13个监测点，又有多少分布
在二环路以内呢？”吕波说，除了
高新区、宝胜电缆、建筑大学3个
监测点外，其余都在济南二环路
内。“济南市的平均值，就是这15
个站点24小时的平均值，无论是
从选址还是计算方法上，都能保
证代表济南的真实空气质量水
平。”

上周，济南市区大雾弥漫，
有3个监测站的空气质量指数
(AQI)达到上限500，为啥会
“爆表”？省政协委员邓相超对
此表示疑问。

吕波说，“爆表”并不意味着
监测设备不工作了。爆表是针对
AQI来说的，AQI是一个综合指
数。在新的环境空气质量标准
中，污染物浓度限值折算成的空
气质量分指数最高只到500。也
就是说，一旦PM2 .5的日均浓度
超过500微克/立方米，AQI随即
达到500。即使PM2 . 5浓度达到

600、700，AQI也还是500。仪器能
测出来更高的浓度，但AQI指数
已经是最高了，因此，PM2 . 5日
均浓度超过500微克/立方米，就
意味着“爆表”。

“打个比方，汽车的仪表设
计时速为200公里/小时，如果
实际驾驶速度为220公里，仪表
也只显示200。AQI达到500极
限值意味着空气污染非常严
重。虽然AQI数值不动了，但仪
器还在继续工作进行测量，500
不是监测仪器的极限值，而是
AQI的极限值。”吕波说。

监测点的数据是否真实？

“爆表”后设备是否停止工作？

22日，在科技馆楼顶的空气监测站，五位省政协委员边看监测实况边提问，“家住济南解放

桥，看哪个点的监测值？”“现在的监测数据能否代表呼吸带的空气质量状况？”济南市环境监测

站的有关人士对问题进行了一一解答，回答了公众的疑问。

省政协委员张荣新问，“城
区中心交通重污染区近地面
1 . 5米高的地带为呼吸带，而泉
城广场监测点这么高，监测到
的空气质量能和呼吸带的空气
质量重合吗？”

吕波说，国家标准原来要

求，监测点位要设在10米-15米
的楼顶上，但现在很少能找到这
么矮的楼。后来就放宽了标准，
到25米高。“呼吸带的概念是相对
的。我们现在监测点位的设置，
监测的是整个城市空气质量，与
呼吸带高度不一样。”

“买房的人都比较关心，哪
个楼层的空气质量较好？”省政
协委员陈宝明问道。

吕波说，近地面的空气污
染最严重，随着高度增高，空气
污染会减轻。“离地面三四十米
的高度会有一个明显的拐点。
但这个高度也不是完全绝对
的，跟地势有关。”

如何判断自己附近的空气
质量？济南市环境监测站站长
侯鲁健说，“我们的监测点从济
南市环保局官网上就能看到。
市民可寻找离自己近的监测点
位。一般来说，各监测点位的空
气质量相差不大，比如，如果泉
城广场显示重度污染，其他监
测点位也好不到哪里去。”

呼吸带是否被监测？

哪个楼层的空气质量较好？
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政协委员调阅PM2 . 5数值。 本报记者 左庆 摄

政协委员在济南泉城广场空气监测站实地调研。 本报记者 左庆 摄

22日，五位省政协委员乘坐本报张刚大篷车，对济南市空气质量进行调研。委员们现场问，环保部门现场

答。在两会召开前夕，政协委员调研意义非常。他们调研的过程与内容，解答了公众对空气质量的诸多疑点。
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